I - 7 江. 戸 時 代 の金瘡 治 療 に おけ る Ш.

由

0 概 念 0 展 開 紅 毛流外科 と気 Ш. 水

遠藤 次郎 中 村 輝 子

吉益 溯 洞 5 ると、 ń 0 H 万毒 が る気 南 本漢 Щ 多 毒 涯 方に 戦 V が 瘀 玉 毒 提 Щ 血 このことは、 おける最 時 説 唱 唱した気 代以 の影響によるものであるが、 水 は 水 来の金瘡 毒とい 生 も代表的な医説に江 理 Щ 的 直 つ VZ 水論 治 接的には 循 た病的な体液を意 療や 環 が する気や 南蛮 ある。 南 流 涯 この 0 戸 体 紅毛 その 父、 時 液 矢 代 吉益 味 流 基 で 説 中 す 源 は 期 0 VZ 矢 東 な 7

12

推

測され

け 0

管を流 要因 学の は が 解 来するためと思 そ 行 剖 ٤ 弱 「であ わ n 61 61 図を見て、 n れ 以 中 る つ 3 前 たと言 国伝 血 た経絡論の中で統括され、 う。 か 液 5 0 統医学の理 中 われ 漢方の解剖学の貧困さに驚愕. わ イ 国 れ X 伝 ージ るが、 る。 0 統 問 医学 題 金瘡治 は乏し 論 それ K が では 直 役立たな 以上 面 療を行なってい 67 してい Щ 江 実際に見られ K 戸 61 時 たことが容易 は ことが大きな 剖学 代 衛 や外科 た 蘭 人々 腑分 る血 方 営 書

Ш

見ると、 寒冷感、 時 Щ り、 血の道 血 集』)、 コ 液を対 金 0 更年 1 血 瘡医が扱 道 アリ 逆 「痛手負ヌル 「(手負イシテ) 期などの婦人に見られる頭 発汗などの症 照とし 症に注 は婦人病に関するも 駆 瘀血 (『金瘡療治 7 た てい 目 など、 Щ L 人ハ血 る。 た 狀 物 1 鈔 0 67 b 用 を意味する れ 道タ 狂 っぱら非生理 例を見ると、 今 とある。 5 のでは Ħ の中 カヒテ、 Щ では 道 痛 な で このことか が、 61 逆 故 産 本 ヒタソリ Ŀ 的状態 血 也 そ 本 褥 発 止 報告で 表で 0 温 時 め、 (『古今枢 用 VZ 5 月 例 は あ 血 る を 経 縛

関する記述の

極めて少

ない

点が挙げら た特徴として、

れ

る。

戦

11

といい #

3 12

数多くの

金瘡

書

KZ

共通.

L 4

病

理

車

?迫した状況の中では

理

論

より

実際が先行することに

ル

説

0

影響を

し得る。

本

発表では、

ことに

血

う から

11

ての検討

を行 推定

11

た

領域

0

駆瘀

血

剤

から婦

人科の処方へと展開し

7

VI

る点

味

深

61

のこと

から

t

金瘡

治療

で扱

つ

7

11

3 は

費補助金特定領域

研究

課題番号一四〇二三一〇四

本研究は本学卒研

生

石川幸乃さんの協力を得、

科学研

環で行った。

は \$ 上する症状を意味していることがわかる。 正 ПП 兼 規 の道 小ねてい 平. 0 -和な時代になるに 通 路でない とは、 たこともあり、 手負いによる出血 新 42 0 れ 金瘡 血 の道 婦 治 人科 療に のショ を作り の専門 おけ ッ 金瘡 ながら る クに 用 医は ПП 語として より、 ĺП 0 産科 道 から 逆

残されたと見られ

出典 でも 瘀血 基本処方であることが多い。 白散などのように、 金 は 剤とし 日本でも婦人科の基本処方として著名であるが、 | 瘡治療における 中 玉 して用 唐代 の外科書 VI られてい 几 I物湯 Щ. 「仙授理傷続断 る。 0 (当 本処方は、 病の処方に 帰、 日 中 芍薬、 -両国で四物湯が外科 方 今日では、 は 川芎、 白朝散、 であり、 地 黄 中 馭 原 太 玉 から

観念的なものでないことが理 Щ た が外傷、 Щ を対照としてお 打撲、 出 産、 n 月経などに伴なう実体を持 生解され 衛気 る 営 血 7 11 つ た

科治療を見ると、 江 戸 前期 その に導入され 基盤となる医学理 た南蛮流 論 紅 は 毛 几 流 [体液論 医学 の外

> あり、 受容されたことを追跡することができる。 れていた。 金瘡治 当時 「夫人間之五体ニウモルト云血 このような南蛮 療 は 0 四体液は血 <u>ш</u> 0 治 液 療 の種 ・紅毛流の、 の要望に合致 類 分 ノ名四ツ有 画 実体 0 のある四 積極的 7 理 0 解 体 よ

うに、

液は

に、 と考えているが、 派 がっていたことが想定される。 え合わせるならば、 う報告はこれまでない の成立 吉益南 父親の東洞が金瘡医と深い 涯 0 基盤 0 気血水医学が に室町 本研究の結果もその一 南涯 時 が、 代以降 の気血 金瘡: 舘野 の金瘡 演者らは日本漢方の 水医学も金瘡治療とつな か 正 治 美氏 かわりがあることを考 療の影響を受け 治 の報告にあるよう 例と言 療 の影 影響が 「える。 たと 古 あ 方

科大学薬学部薬用 植 物 漢方研 究室